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Чуть позднее на публичном обсужде-
нии Программы развития города эта идея
была подтверждена, но потом оказалось,
что ждать даже половинчатой реализации
этого проекта в нынешнем году не при-
ходится.

Почему изначально  предполагалась
«половинчатость» работ? Потому что
сразу на всё в городском бюджете средств
явно не хватало. А теперь и первую
часть намеченного осуществить не удаст-
ся. Почему? Объясним. Был проведён
конкурс госпоставки. Предложение участ-
ника конкурса (оно было единственным)
значительно превысило установленную
заказчиком предварительную стоимость
работ, а потому оно (предложение) было
отклонено. В этом случае нужен новый
конкурс.  Всё это требует времени.  Ока-
жется ли  проект реконструкции пло-
щадки жизненным в следующем году,
это может прояснится при утверждении
бюджета Силламяэ на 2021 год.

Ну а пока о том, что есть. Автомоби-
листы жалуются, что в городе мало мест
для парковки машин. Жалуются и жильцы
домов, особенно не имеющие машин,
что припаркованный близко к тротуарам,
а то и на тротуарах транспорт мешает
движению пешеходов, создаёт много не-
удобств. И вот, как и было обещано, на
улице Юрия Гагарина около дома N 25
появилась приличная парковка. В ми-
нувшую пятницу она была принята в
эксплуатацию. Так что ещё одна «пар-

ковочная» проблема в этой части города
решена.

…Было грустно смотреть, когда у зда-
ния на Чкалова, 25, спиливали под корень
большие деревья. Но куда деваться?
Жизнь вносит свои коррективы: место
расчищали под парковку. Ныне на этом
месте сооружена большая парковочная
площадка. Кстати, она  по мере необхо-
димости может выполнять и роль пло-
щадки для проведения школьных меро-
приятий ( известно, что здание на Чка-

лова, 25, стало временным пристанищем
(аж на целых два года) для школы «Ва-
налинна».  И уже 1 сентября церемония
первого школьного звонка проходила
именно на этой площадке. С работами
строители уложились в срок, а в конце
прошлой недели закончили и с посадками
кустарников и сосенок, которые обрам-
ляют территорию. Получилось красиво.

Наш корр.
Фото Николая КЛОЧКОВА

В первой декаде августа, когда мы в отделе городского хозяйства муниципалитета поинтересовались, какие
серьёзные работы могут состояться ещё в этом году, упоминалась частичная реконструкция около Центра культуры:
парковка, скамейки, газоны, освещение, прокладка линии отвода сточных вод в канализационную систему на
улице Кеск и так далее. Если посмотреть на проектную карту, то всё логично и по делу.

Не всё решается сразу и быстро
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Вёл дискуссию в Центре культуры
член экспертной группы Департамента
охраны памятников истории и культуры
Мадис Туудер. Все участники мероприя-
тия были разбиты на восемь групп. Каж-
дая состояла из 5-8 человек, имела свой
стол, за которым проходила первона-
чальная дискуссия по четырём вопросам,
предложенным организаторами. Затем
мнения в застольных группах обобща-
лись, и запись ответов вносилась на боль-
шие листы, которые были переданы пред-
ставителям департамента, а главные мыс-
ли лидерами «столов» были доведены
до всех участников «мозгового штурма».
Пишу об этом, чтобы вы, уважаемые чи-
татели, могли представить, как всё про-
исходило. 

Первый вопрос, на который предстояло
ответить за каждым столом, звучал так:
«Какие наиболее важные ценности есть
в городе Силламяэ? Что здесь должно
остаться через 100 лет?». Оказалось, что
участники дискуссии не просто хорошо
знают старую часть города, понимают
значение многих объектов, но и с любо-
вью относятся к ним, хотят, чтобы они
остались ценными и для следующих по-
колений силламяэсцев. К таким ценно-
стям были отнесены не только объекты,
которые уже сегодня находятся под охра-

ной как памятники старины (бывший
кинотеатр «Родина» и Дом культуры),
но и, к примеру, городская ратуша, лест-
ницы, ведущие на бульвар Мере и на
спуске с улицы Кеск на Каяка, спорт-
комплекс, побережье, въезд в город (улица
Румянцева), бомбоубежище как объект
исторического наследия, планировка дво-
ров, зелёные насаждения и даже вывоз
и сортировка мусора в том виде, как это
делается сейчас.

Второй вопрос был нацелен на вы-
явление мнения горожан о том, что нужно
для этого делать, то есть как сохранять
названные и другие ценности. Участники
дискуссии считают, что нужно улучшить
финансирование реконструкции этих объ-
ектов как из местного бюджета, так и из
бюджета государственного и бюджетов
владельцев недвижимости, признанной
наиболее ценной (речь идёт о долевом
участии всех сторон), больше и лучше
проводить разъяснительную работу среди
населения о ценности объектов, активнее
использовать штрафные санкции в от-
ношении нерадивных владельцев объ-
ектов, на наиболее важных строениях
установить камеры видеонаблюдения и
т.д. Говорилось о координации действий
квартирных товариществ, о значении
компетентных консультаций, поскольку

может возникать немало вопросов в про-
цессе реализации Порядка охраны запо-
ведных зон. 

Третий вопрос перекликался со вторым
и касался развития города и того, как на
этот процесс могут влиять городские
ценности. Здесь все сошлись во мнении
о необходимости развития туризма, ин-
фраструктуры города, более привлека-
тельного бизнеса, открытия новых ра-
бочих мест, оживления культурной жизни
Силламяэ и разнообразия её форм, соз-
дания фонда старой части города и т.д.
Кто-то из выступивших от имени «стола»
предлагал разработать план последова-
тельной реконструкции зданий и соору-
жений, вошедших в список наиболее
ценных. Нашло поддержку и предложение
о запрете строительства в старой части
города предприятий, ухудшающих окру-
жающую среду, например, автомоек, ма-
стерских по ремонту (они могут созда-
ваться за чертой охранной зоны). 

Четвёртый вопрос касался проблем
сотрудничества в области сохранения и
развития наследия. Предлагалось актив-
нее вовлекать в происходящие процессы
всех жителей города, местному само-
управлению и Департаменту охраны па-
мятников истории и культуры больше
опираться на людей, у которых есть хо-
рошие идеи и которые могут способ-

Мнения

В предыдущем номере «СВ» в материале «Силламяэсцы считают, что цен-
ностей, которые нужно беречь, в городе много» со встречи в Центре культуры
шла речь о подготовке к процедуре признания центра нашего города зоной
охраны памятников истории и культуры. В рамках мероприятия, состоявшего
из двух частей – теоретической и практической, был проведён своего рода
«мозговой штурм», который выявил интерес горожан к обсуждаемой
проблеме и побудил их высказать свои соображения в преддверии выработки
Порядка, по которому предстоит жить старой части города.  А в номере от
21 августа советник по строительному наследию Департамента охраны па-
мятников истории и культуры Анита Йыгисте рассказывала нашим
читателям о важности нашего города, его особенностях и цели признания
его центра зоной охраны наследия. 

Ценности - это то, чем дорожат
люди. А если не дорожат?..
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ствовать их реализации и сами принимать
участие в процессах, а не просто «рас-
текаться мыслью по древу», показывая
якобы свою осведомлённость. Сошлись
во мнении о необходимости усилить роль
главного архитектора города и расширить
его полномочия.

Одним словом, деловых предложений
и идей поступило много. Представители
Департамента охраны памятников исто-
рии и культуры обещали все предложения
проанализировать, обсудить их с местным
самоуправлением. Кстати, Департамент,
выйдя несколько лет назад с идеей об
объявлении центра нашего города запо-
ведной зоной, признавая уникальность
его градостроительства, мог бы уж давно
объявить городу благодарность за то, что
по сохранению целостности застройки
1940-50-х годов и по реконструкции объ-
ектов, представляющих архитектурно-
историческую ценность, здесь делается,
в общем-то, немало, взять хотя бы ре-
конструкцию лестниц, ДК, спортком-
плекса, бульвара Мере, создание проме-
нада. Но, конечно, и сделать надо много. 

Как, к примеру, поступать с такими
объектами постройки 40-50-х годов про-
шлого века, представляющими эту самую
градостроительную ценность, как здание
на Румянцева, 4, которое уже преврати-
лось из ценного в малоценное, которое
даже за копейки продать невозможно?
Допустим, что его внешний вид вдруг
решили привести в порядок. Но если
внутри оно не будет наполнено жизнью,
его ждёт плачевное будущее, даже хуже,
чем сегодня. Удручает всё: разбитые
окна, обшарпанные стены, разрушенные
водостоки, балкончики, крыльцо… Спра-
шивается: кому будет нужно такое на-
следие? Сохранять же такую «ценность»,
время от времени поглядывая, как она
разрушается и далее, – вряд ли на такое
развитие событий рассчитывает Депар-
тамент охраны памятников истории и
культуры. 

И таких объектов в старой части города
немало. Разрушающийся от времени,
природных условий и от бесхозяйствен-
ности владельца бывший кинотеатр «Ро-
дина», уже охраняемый государством
как памятник старины, - наглядный при-
мер того, как можно «охранять», ничего
не делая при этом для сохранности объ-
екта. Или, к примеру, те же балконы жи-
лых домов. Это, правда, особенность го-
рода. Надеяться на то, что когда-то сами
квартирные товарищества вдруг проник-
нутся важностью их градостроительной
ценности и приведут в порядок, чтобы
далее сохранять для потомков, - утопия.
Без материальной поддержки местного
самоуправления да и государства, если
уж вся старая часть города объявляется
им заповедной зоной, выполнить рекон-
струкционные работы будет невозможно.
Уж коль Департамент охраны памятников
истории и культуры как государственная
структура намерен создать здесь зону
охраны историко-культурного наследия,
он (департамент), как мне представляется,

просто обязан взять на себя какие-то
обязательства, в том числе и финансовые
как обязательное условие. А если он
будет играть лишь роль указующего пер-
ста (это не можете делать. а это - можете,
но только за городские деньги и деньги
налогоплательщиков) и слать предписа-
ния, как это делает Спасательный де-
партамент, заваливая городские учреж-
дения письмами-предупреждениями, то
из этого ничего хорошего не выйдет. Бу-
дем лишь без конца что-то латать, уста-
навливать и переустанавливать, как это
делаем по  предписаниям спасателей
(меняем одни двери на другие, одну сиг-
нализационную установку на другую,
один кабель – на другой, перевешиваем
картины с места на место, монтируем
дополнительные противопожарные лест-
ницы и т.д.). Конечно, какие-то требования
логичны, но бывает, что что-то кажется
абсурдным, и городу приходится вступать
в бесконечную переписку об обоснован-
ности  (или необоснованности) некоторых
предписаний. Нужно или не нужно всё
это делать, но учреждениям приходится
“брать под козырёк” из-за опасения штра-
фов. Спасательному департаменту в этом
случае претензий особо-то не предъ-
явишь, поскольку он ссылается на закон
и вроде бы заботится о нашей безопас-
ности, выполняя свои обязанности. Но
ведь при этом никто не думает о том,
есть ли у города столько денег на все
эти работы, которые зачастую приходится
проводить за счёт каких-то иных бюд-
жетных статей, предназначенных на вы-
полнение не менее серьёзных задач. При-
чём все предписания следует выполнять
в строго установленные  работником де-
партамента сроки, чтобы опять же не
нарваться на штраф.

Не знаю, сколь уместно проводить
аналогию работы двух департаментов,
но, изучив внимательно обязанности Де-
партамента охраны памятников истории
и культуры  и его задачи, я, к сожалению,
не увидела, что можно сильно рассчи-
тывать на его финансовую помощь, скорее
всего, это будет тоже только контроль,

поскольку основные задачи Департамента
– организация работы по охране памят-
ников истории и культуры; государст-
венный надзор за памятниками и терри-
ториями охраны памятников истории;
применение политики музеев и развитие
сферы; ведение регистра памятников
культуры и инфосистемы музеев, рас-
смотрение ходатайств на вывоз культур-
ных ценностей и т.д. А что касается ма-
териальной составляющей, то в числе
компетенций департамента – ходатай-
ствовать о получение бюджетных суб-
сидий. И не более того... Но если учесть,
что на данный момент в Эстонии насчи-
тывается 12 зон охраны памятников ис-
тории и культуры, из которых 11 пред-
ставляют исторические центры ряда го-
родов, что все они также уповают на
влияние департамента в вопросах сохра-
нения своих ценностей, то 13-я зона, ко-
торой будет объявлен центр нашего го-
рода, добавит ему ещё одного желающего
рассчитывать на поддержку.   А хотеть,
как говорят,  не вредно… 

Соглашаясь на создание заповедной
зоны в Силламяэ (идею, в общем-то, ни-
кто не отрицает) и принимая условия
или, точнее, правила игры, которые будут
продиктованы новым Порядком охраны
заповедных зон, важно не оказаться в
ловушке. Сошлюсь вновь на статью в
нашей газете («СВ» от 21 августа) пред-
ставителя департамента Аниты Ыйгисте,
в которой она пишет: «Цель признания
центра города Силламяэ зоной охраны
наследия – выделить Силламяэ как очень
уникальный в контексте Эстонии город
и на государственном уровне внести
вклад в его защиту и долгосрочную со-
хранность с учётом пожеланий, планов
и развития города и интересов общества».
Хотелось бы знать, что подразумевается
под словами «на государственном уровне
внести вклад».   Людям, конечно, надо
доверять, но лучше фиксировать на бумаге
и скреплять подписями официальных
лиц всё обещанное со стороны департа-
мента.

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора
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“В период дистанционного обучения
навыки самоуправления у учащихся и
навыки управления у учителей приобрели
большее значение, чем когда-либо прежде.
Непосредственный контакт между уче-
ником и учителем, однако, незаменим, и
особенно важен он для школьников млад-
шего возраста”, - сказал канцлер.

“То, каким станет начинающийся учеб-

ный год, - зависит от всех нас. Важное
значение для преуспевания в учёбе имеет
безопасная и поддерживающая среда -
это одна из целей школьного мира.
Школьный мир значит, что каждый член
школьной семьи чувствует, что его ценят,
никого не дразнят и не оставляют в оди-
ночестве. Однако к безопасности сегодня
добавляется ещё один аспект: если мы

заболели, то мы остаёмся дома, мы ос-
новательно моем руки и заботимся о
своём здоровье. Давайте вместе сделаем
всё возможное для того, чтобы учебный
год, начавшийся традиционно, мы точно
так же смогли и завершить”, - доба -
вил Лайдметс.

Договор о Школьном мире заключают
в начале учебного года представитель
Министерства образования и науки, пред-
ставитель города, в котором он заключа-
ется, Союз ученических представительств
Эстонии, Фонд интеграции, НКО Союз
защиты детей и НКО Молодежное объ-
единение Tore.

Елена ЗЕМСКОВА, заместитель
руководителя отдела коммуникаций

Министерства образования
и науки

1 сентября в 10.30 канцлер министерства образования и науки Март Лайдметс
провозгласит на центральной площади Выру традиционный Школьный
мир.

Образование

«Начало учебного года – это всегда
трепетное ожидание нового. Но мы и в
этот день должны помнить о том, что в
наших семьях есть дети, которые не хотят
идти в школу. Страдающие от эмоцио-
нального и физического школьного на-
силия дети нуждаются в поддержке со
стороны и школы, и семьи. До тех пор,
пока оговор и издевательства, злые слова,
будь то прямо в лицо, за спиной или в
интернете, считаются приемлемым и
даже нормальным явлением, мы не смо-
жем избавить детей от этой беды и помочь
тем, кто их обижает, понять недопусти-
мость своих поступков,» - сказала ми-
нистр, добавив, что, к счастью, граж-
данские инициативы противодействия

школьному насилию в общем и целом
хорошо приняты в школах и дающих
первичное образование детских садах.
„Программы борьбы с травлей Kiusamisest
vabaks и KiVa – это важные начинания,
пожелаем же их инициаторам сил и ус-
пеха. Ценности, формируемые через граж-
данские инициативы, делают общество
лучше, и нас - счастливее. Желаю всем
хорошего учебного года, без притеснений
и огорчений!» - заключила министр на-
родонаселения Рийна Солман.

В 2019 году программой избавления
от травли KiVa пользовалось 15 % школ
Эстонии, правом пользования програм-
мой Kiusamiseks Vaba обладало примерно
80% детских садов и 20% школ. Зака-

занные KiVa опросы показали, что к
весне 2019 года в результате работы по
этой программе доля жертв школьного
насилия снизилась с 21,5% до 14,1%. В
Эстонии, согласно результатам исследо-
ваний, каждый пятый ученик подвергается
школьному насилию, результаты которого
влияют на всё общество.

Министр обратила внимание и на
то, что в начале учебного года нельзя за-
бывать и о коронавирусе, борьба с кото-
рым требует компетентного и ответствен-
ного подхода. «В то же время нужно ви-
деть разницу между разумной предусмот-
рительностью и подрывающим экономику
и человеческие отношения страхом перед
вирусом. Наверное, не стоит по резуль-
татам одной недели принимать радикаль-
ных решений, нужно видеть перспективу
как по обществу в целом, так и по каж-
дому классу в отдельности», - говорит
Рийна Солман, отмечая, что все родители
должны помнить – защита школ и детских
садов от вируса начинается с каждого из
нас: соблюдение простых правил гигиены
и дистанции – это уже половина побе-
ды.

Керсти РИНГМЕТС, 
Министерство внутренних дел ЭР

1 сентября, в День знаний, министр народонаселения Рийна Солман обратилась
к идущим в школу в не совсем обычных условиях детям, их семьям и
учителям, пожелав радости и тяги к знаниям в новом учебном году. Она под-
черкнула, что школа играет важную роль в формировании личности ребёнка,
поэтому каждый школьник в Эстонии достоин сплочённой и заботливой
школьной семьи.

Контакт между учеником и 
учителем ничем не заменить

Сделаем всё для того, чтобы
дети хотели идти в школу

Дорогие учителя, ученики и родители! Любой, даже самый
длинный путь начинается с первого шага. От всего сердца по-
здравляю тех, кто сегодня делает первый шаг в школьную
жизнь! Желаю настойчивости и терпения тем, кто шагает по
образовательному пути уже второй, седьмой, двенадцатый
или даже двадцать седьмой год! Всем известно, что от хорошего
старта может зависеть многое – и это применимо не только к
спорту, но и к другим сферам жизни. Чем радостнее и увереннее
начало, тем больше вероятность достичь ожидаемых результатов.
Несмотря на то, что старт имеет большое значение, образова-
тельный путь напоминает скорее марафон. На такой дистанции
важно уметь видеть полную картину, распределять силы и во-
время отдыхать. Мы ведь умнее легендарного греческого
гонца, который после битвы при Марафоне понёс радостную
весть за 42 километра в Афины и потратил на это все оставшиеся

силы. Дела можно и нужно делать продуманно. Тогда есть ос-
нования надеяться, что путь будет радостным и приятным. В
начале нового учебного года я желаю, чтобы каждая школа
Эстонии была на этом пути для учеников местом, где поддержат,
где есть друзья, где можно чувствовать себя, как дома. Только
те, кто связаны со школой, могут два раза в год желать друг
другу хорошего нового года. Сегодня и мы поздравляем с
новым годом. Давайте вместе порадуемся тому, что учебный
год начинается почти, как обычно. Конечно, опасность никуда
не делась, и в условиях распространения коронавируса про-
филактические меры по-прежнему чрезвычайно важны. То,
насколько особенными после такой необычной весны станут
осень и зима, очень во многом зависит от нас самих. Давайте
будем заботиться друг о друге и оставаться здоровыми! Желаю
всем учебного года, в котором будет много знаний и начинаний! 

Приветствие министра образования и науки Майлис Репс 
в связи с началом учебного года 
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28 августа в Ида-Вирумааском центре
профессионального образования закон-
чился летний приём, который в целом
прошёл успешно. В этом году заявление
о поступлении подали около 1800 человек,
что почти на 300 человек больше, чем в
прошлом году. К концу пятницы 28 августа
1409 человек сделали окончательный вы-
бор и подтвердили своё желание учиться.
В Нарве укомплектованы все учебные
группы, а в Йыхви и Силламяэ можно
ещё найти свободные места.

Самыми популярными специальностя-
ми, на которые было подано четыре за-
явления на одно место, являются «конди-
тер» и «электрик». Три заявления на одно
место было подано по специальностям

«помощник повара», «бухгалтер», «орга-
низатор перевозок-логист», «управляющий
недвижимостью», «текстильное рукоде-
лие», «специалист по организации бизне-
са», «пекарь» и «разработчик программного
обеспечения» (ИТ Академия). В этом году
конкурс был и по другим специально-
стям.

По словам Ханнеса Метса, директора
Ида-Вирумааского центра профессиональ-
ного образования, интерес к профессио-
нальному образованию в целом возрос.
«Особенно значимо то, что новые специ-
альности, созданные совместно с работо-
дателями, пользуются спросом у абиту-
риентов. На специальность управляющего
недвижимостью было подано вдвое больше

заявлений, чем планировалось. Центр про-
фессионального образования Ида-Вирумаа
расширяет спектр специальностей в со-
ответствии с ситуацией на рынке труда,
чтоб подготовить достаточно квалифици-
рованных рабочих. Несмотря на рост числа
вступительных заявлений, все жё есть ва-
кантные учебные места в сферах строи-
тельства и деревообработки, технологии,
металлообработки и автосервиса». На-
пример, по специальности «плотник» и
«»оператор металлорежущего станка, где
за три года можно получить как профес-
сиональное, так и среднее образование.
Есть предложения и по другим специ-
альностям. Чтобы выбрать подходящую
специальность, необходимо связаться с
приёмной комиссией до 11 сентября.

Дополнительную информацию можно
получить у Анжелики Вайно-Кесккула,
руководителя по качеству в обязанностях
учебного директора.

Ольга СЮККАЛОВА,
руководитель проектов 

Ида-Вирумааского центра 
профессионального 

образования

Закончился летний приём в Ида-Вирумааском центре профессионального
образования: большая часть учебных групп заполнена, но свободные места
всё ещё можно найти.

Летний приём закончился, 
но места ещё есть

Обучение по выбору специальности
предназначено в первую очередь для ре-
бят, не имеющих определенных навыков
или не готовых сделать выбор в пользу
той или иной профессии. Например, это
могут быть молодые люди, бросившие
обучение, те, кто не учится и не работает,
те, кто окончил основную школу, но ещё
не принял решения относительно своего
будущего, учащиеся, нуждающиеся в

особой поддержке, а также иммигранты
и молодые люди, не владеющие эстонским
языком.

В рамках субсидии поддерживается
деятельность по развитию, связанная с
обучением по выбору специальности, и
обучение по одноименной программе, в
том числе адаптация программы в соот-
ветствии с целевой аудиторией, изменения
и дополнения программы по результатам

апробации и обратной связи. Минималь-
ная сумма поддержки, которую могут
получить проекты, составляет 100 000
евро, максимальная – 200 000 евро.

Тур ходатайств финансируется из про-
граммы Европейской экономической зоны
и Норвегии “Местное развитие и умень-
шение уровня бедности” (2014-2021),
его проводит Государственный центр
опорных услуг.

Инфодень на эту тему состоится 17
сентября в электронной среде Zoom.
Начало – в 10 часов. Ходатайства при-
нимаются в электронной среде Госу-
дарственного центра опорных услуг в
период с 1 сентября по 1 ноября 2020
года.

По информации ERR 

О субсидии для училищ
C 1 сентября профессиональные училища смогут ходатайствовать о субсидиях
на проведение обучения по выбору специальности, задача которого заключается
в создании возможностей для продолжения прерванного обучения и поддержке
молодых людей в выборе карьерного пути. Всего на эти цели предусмотрено
1,74 миллиона евро.
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В рамках третьего этапа озеленения
и посадки деревьев на территории вдоль
сборной дороги будут посажены 43 хвой-

ных и 168 лиственных деревьв. Также
планируется заменить не прижившиеся
саженцы.

Ранее для облагораживания территории
вдоль Таллиннского шоссе был составлен
проект, который поможет сделает фасад
города со стороны шоссе более привле-
кательным и создаст для жителей и гостей
Силламяэ уютную городскую среду. В
2018 году по проекту были посажены
первые растения: голубые ели и листвен-
ные деревья. В прошлом году был осу-
ществлён очередной этап проекта, и
были посажены деревья в зоне сборной
дороги на отрезке между улицами Ивана
Павлова и Геологическая. Тогда было
посажено 120 деревьев: 50 хвойных (сос-
ны) и 70 лиственных (гибрид рябины и
боярышника). В 2018 году деревья были
посажены не только вдоль сборной до-
роги. На бульваре Мере были посажены
порядка 350 деревьев и кустарников, а
вдоль новой пешеходной дорожки по
улице  Геологическая высажены 36 сосен.
В прошлом году посажены  липы и бе-
рёзы вдоль всей улицы Каяка.

Посадка деревьев в городе происходит
параллельно с благоустройством терри-
торий парков, скверов и других зон, а
также с целью восстановления утрачен-
ных зелёных насаждений при удалении
старых и больных деревьев.

Ольга ЭСКОР, 
специалист 

по информации и маркетингу 

По информации горуправления

В городе ежегодно сажают новые деревья и растения. Осенью этого года
будет проведён очередной этап посадки деревьев вдоль сборной дороги, и
уже объявлен конкурс госпоставки на осуществления работ по озеленению.

Озеленение города продолжается

В начале года был проведён анализ
образования по интересам и кружковой
деятельности в городе, который выявил
слабые стороны этой сферы, в том числе
необходимость организации деятельности
на общих условиях (одинаковая запол-
няемость и плата за обучение в кружках,
зависимость заработной платы от числа
участников кружка и т.п.), а также не-
обходимость установить дифференциро-
ванную плату для жителей Силламяэ и
жителей других самоуправлений.

Поэтому с первого сентября этого года
в городских учреждениях уравняли плату
за обучение и участие в кружковой дея-
тельности, при этом плата за обучение
детей ниже, чем за обучение взрослых.
Для того, чтобы у всех детей были равные
возможности участвовать в кружковой
деятельности, городское Управление пред-
усмотрело льготные условия: если в круж-
ковой деятельности конкретного учреж-
дения участвуют двое или более детей из
одной семьи, то за второго и  последующих
детей родители платят лишь половину от
установленной стоимости. При этом место

жительства детей должно быть зареги-
стрировано в городе Силламяэ. 

Начиная с первого сентября 2020 года
плата за участие в кружковой деятельности
за одного участника до 2021 года состав-

ляет 11 евро в месяц.  Жители, которые
старше 22 лет, будут платить за обучение
по интересам 19 евро в месяц. Для детей
и молодёжи, которые не проживают в
Силламяэ, плата составит 25 евро, а для
взрослых жителей других самоуправлений
– 32 евро в месяц.

Отдельная плата за обучение действует
в отношении языковых кружков, художе-
ственных и танцевальных отделений, а
также для групп обучения музыкальной
школы. В языковых кружках молодёжного
центра по интересам «Улей» плата за
участие составляет 14 евро в месяц за
одного участника, а в художественных и
танцевальных отделениях – 23 евро.

Плата за кружковую деятельность и
обучение в Силламяэ ниже, чем во многих
других самоуправлениях. В кружках и
обучении по интересам города Силламяэ
участвуют многие жители других само-
управлений, в том числе из Таллинна,
Нарвы и Нарва-Йыэсуу. В случае если
другое самоуправление компенсирует
часть расходов, то для жителя этого са-
моуправления действует такая же плата,
как и для жителя Силламяэ.

Ежегодно город Силламяэ направляет
на образование по интересам и кружковую
деятельность почти 2 миллиона евро. До-
ход учреждений (плата за кружковую дея-
тельность и обучение, аренда помещений
и т.п.) покрывает около 4% расходов
города на эту сферу.

Ольга ЭСКОР, специалист 
по информации и маркетингу 

Введена дифференцированная
плата за кружки
В городских учреждения Силламяэ действуют порядка 60 кружков и различных
групп обучения, в которых участвуют 1559 детей и молодых людей. Кроме
этого, всё больше взрослых людей посещают кружки и группы обучения по
интересам.
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Коллектив Центра стремится предоста-
вить молодёжи набор инструментов и ком-
петенций, который откроет им всю полноту
мира творчества. Например, секреты и
формулы рукотворного мастерства рас-
крывает Ольга Ильющенко на занятиях в
кружке «Рукоделие». Что может быть тро-
гательнее, чем трудоёмкий процесс и твор-
чество, воплощенное в один из видов руч-
ного труда – в вышивку, вязание, шитьё,
бисероплетение, в создание авторской кук-
лы? Но как заинтересовать ребёнка, чтобы
он потратил драгоценное время на изго-
товление эксклюзивных вещей? Праздник
– отличный повод сделать своими малень-
кими ручками подарки для близких, род-
ственников и друзей. 

Если предпочтение этому творчеству
отдают девочки, то мальчишкам свой-
ственно подержать в руках взрослые муж-
ские инструменты и постоять у фрезерного
или токарного станка. Именно в кружке
«Мастерская поделок» очень классная воз-
можность проявить себя в мастерстве из-
готовления и конструирования поделок из
дерева. В центре обучения искусству ра-
боты с деревом стоит Хенрик Юхневич.

Во второй половине дня в коридорах
центра «Улей» разливаются звуки музыки.
Это в умелых руках Эрнста Буйволова
звучит гитара, один из самых популярных
музыкальных инструментов среди моло-
дёжи. Как и всякое занятие, имеющее
определённую методику, уроки музыки, в
частности - гитары, внесут в жизнь уче-
ников новые интересные алгоритмы, со-
блюдая которые они развиваются творче-
ски. Приятно выучить и сыграть без оши-
бок красивое произведение. А сыграв его,
в полной мере можно ощутить мощный
прилив энергии победы над очередной
сложностью в жизни, которая окажет ве-
сомый терапевтический эффект на чело-
веческий организм. Игра на гитаре помогает
синхронно развивать оба полушария го-
ловного мозга. 

В перекличку с юными гитаристами
вступают юные вокалисты, подхватывая
голосом строки из любимых песен. Именно
вокал является не только видом искусства,
передающим состояние нашей души, но
и полезным видом деятельности. Вокаль-
ные занятия благосклонно влияют на жизнь,
улучшают работу мозга и укрепляют нерв-
ную систему, очищают дыхательные пути
и гортань. Также занятия вокалом улуч-
шают память, развивают способности к
импровизации, стимулируют речевую ак-

тивность, нормализуют дыхание. Препо-
даватель вокала Ольга Ридаль точно знает,
в какой момент настроить ученика на серь-
ёзную учебную волну, приложить больше
усилий, а в какой момент похвалить за
старание и результат. 

Энергичная музыка раздается ещё в од-
ном учебном классе центра «Улей». Здесь
познаются под руководством Галины Ви-
ноградовой азы гимнастики. Яркость, кра-
сота и грация этого спорта завораживает.
Занятия гимнастикой несут пользу моло-
дому организму: улучшают физическую
форму человека, укрепляют здоровье, фор-
мируют характер, вырабатывают эстети-
ческий вкус, развивают логику и мышле-
ние. 

А вот звуки музыки прерывает англий-
ская речь. Давно прошли времена, когда
язык преподавался только в рамках школь-
ной программы. Сейчас хорошее знание
английского языка является свидетельством
образованности и залогом успешности че-
ловека. Желательно начинать обучение
иностранному языку с 3-5 лет. Знакомит в
нашем Центре малышей с непривычным
учитель английского языка Севиль Ахме-
дова.

Сегодня для умственного и физического
развития молодёжи существует множество
кружков и секций. Одни ориентированы
на раскрытие интеллектуального потен-
циала ребёнка, другие же держат курс на
силовую подготовку, развитие выносли-
вости или изучение боевых искусств. А
вот зарождению творческого начала спо-
собствует в театральном кружке Ирина
Пархоменко. Здесь ученики обучаются
ораторскому искусству, контролю эмоций,
работе в команде и перевоплощению. Здесь
тренируют память, развивают воображение,
преодолевают страхи. 

Некоторые виды образования и дея-
тельности по интересам представлены в
филиале Центра по адресу: улица Геоло-
гическая, 13. Одним из видов творчества
является «мир в цвете», то есть уроки на
отделении изобразительного искусства.
На этих уроках учащиеся знакомятся с
понятием о колорите, композиции, линии
горизонта, формате как элементе компо-
зиции, композиционном центре. А главное
они учатся мыслить и проявлять свободу
в выборе цвета, композиции, в передаче
собственного замысла. Как утверждают
педагоги нашего центра Ирина Лимина,
Игорь Лукьянов и Семен Красулин, на-
учиться рисовать можно в любом возрасте.

Здесь же, на четвертом этаже здания школы
«Каннука», в филиале СМЦИ «Улей», смо-
жете заняться творчеством настроения и
состояния с применением необычных в
использовании материалов. Занятия в круж-
ках «Декор» и «Дизайн по коже» предо-
ставляют огромнейшее разнообразие работ,
с которыми учащиеся смогут познако-
миться в процессе обучения, и формируют
у них эстетическое отношение к окру-
жающим предметам. Вы создадите уни-
кальные вещи, которые станут украшением
интерьера и будут напоминать о событиях
в кругу единомышленников. А также они
могут стать замечательными, неповтори-
мыми подарками для близких или друзей.
В своих творческих коллективах ждут ру-
ководитель по декорированию Анастасия
Соломахина и профессиональный технолог
кожаных изделий Любовь Кубекина.

Та молодёжь, которая больше склонна
к активным действиям, бесстрашна и
любит морской воздух, может попробовать
свои силы в кружке «Юный моряк». Всем
премудростям морского дела и устройства
судов, навыков гребли и такелажного дела,
вязания морских узлов, приёма и подачи
сигналов флажного семафора обучит ка-
питан Роман Тренин.

В центральной части города по улице
Валерия Чкалова, 25, продолжают жить,
творить и радовать зрителей лауреаты
многочисленных фестивалей и конкурсов
танцевальный коллектив «Антре» и «Ант-
ре-мажоретки» под руководством Надежды
Слюсаренко. Танцы являются великолепной
физической практикой, сохраняют гибкость
и пластичность. Хореография развивает
музыкальный слух и чувство ритма, коор-
динацию и импровизацию, мыслительные
процессы и память. Занятия танцами вос-
питывают трудолюбие, настойчивость, вы-
носливость. Если вы за этим, то вам сюда.

А за дверями танцевального зала рас-
положился класс ударных музыкальных
инструментов. Барабан - один из самых
древних инструментов, который придумало
человечество. Игра на ударных у нас в
крови. Поэтому ритмическая пульсация
этого инструмента вплетена в нас на под-
сознательном уровне. Иногда кажется, что
абсолютно любой человек создан для того,
чтобы играть на барабанах. Большинство
детей до школы не интересуются ударными
инструментами, так как ещё не владеют
координацией, необходимой для игры на
ударной установке. У педагога Владимира
Ермакова могут научиться играть на удар-
ных инструментах и дети, и взрослые. 

Выбрать хобби для себя или ребёнка -
занятие порой непростое. Оно должно
включать в себя и творческую нотку са-
мореализации, и некую дисциплиниро-
ванность, и умение работать в команде.
Главное - помните: при искренней любви
к какому-либо творческому занятию (му-
зыка, живопись, танец, прикладное твор-
чество и т.д.) молодая поросль всё скорее
будет становиться цивилизованнее, вос-
питаннее и интеллигентнее. 

Наталья ЕРМАКОВА, директор
Силламяэского молодёжного центра

по интересам «Улей»

В школах по интересам

Новый учебный год в Силламяэском молодёжном центре по интересам
«Улей» начался с обживания нового места расположения филиала, выставки
творческих дипломных работ выпускников разных лет Кохтла-Ярвеской
школы искусств и долгожданной встречи с педагогами и руководителями
кружков нашего Центра.

«Все виды искусства служат 
величайшему из искусств – 
искусству жить на Земле»
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- Третья смена трудового лагеря самая
короткая - всего неделя. Это от того, что
«утрясать» вопросы с финансированием
по проекту пришлось в краткие часы и
минуты. Но начну с более длительных
двух смен. Как обычно, первая часть дня
была посвящена труду, вторая – не то
чтобы отдыху в прямом смысле этого
слова, а «тусовкам» по интересам, во
время которых в отдыхательном режиме
рождались идеи на будущее.

Все трудовые задания были согласованы

с муниципальным отделом городского хо-
зяйства, а так как часть из них касалась
деревьев, кустарников и клумб, то тут
мы поступали в распоряжение ответствен-
ного за озеленение города. Приходилось
считаться с погодой: в дождь бороться с
сорняками и заниматься очисткой отве-
дённых нам территорий не особенно при-
ятно. Поэтому варьировали лагерный день
так, чтобы и от работы не отлынивать, и
в спячку не впадать. В плохую погоду
трудились в детских садах, помогая го-

товить их к приёму детей: мыли полы,
протирали игрушки от пыли, наводили
чистоту. Работа по уборке городских тер-
риторий – это длинный список сделанного.
Весенней толоки в этом году не было,
поэтому убирали мусор, который скопился
в березовой роще и роще, называемой в
народе «пьяной», вдоль пешеходно-вело-
сипедных дорожек от автостанции в сто-
рону «Спутника» до «Аквафора», и в дру-
гую сторону – до профессионального
училища, красили скамейки в парке, про-
палывали клумбы, делали стрижку ку-
стов… Считаю, что на благо города мы
потрудились, не имея претензий со сто-
роны работодателей. Ребята получили за
свой труд деньги. Да, они невелики, но
когда мы опрашивали наших трудяг, то
они и этим карманным деньгам были
рады. Кто-то решил купить себе кроссовки,
о которых мечтал, кто-то добавил себе в
копилку для покупки компьютера или ве-
лосипеда, на путёвку в зарубежный ла-
герь...

А в свободное время у нас были ма-
стер-классы, встречи с сотрудниками Кас-
сы по безработице, у которых молодые
люди интересовались многими вопросами:
им было важно знать разные нюансы, ко-
торые могут возникать, когда их прини-
мают на временную работу, на практику,
на курсы. Права и обязанности - понять
и принять их не столь просто. Были
выезды к коллегам в Нарву, что укрепляет
наше сотрудничество с соседями, ну и,
само собой, игры. Труд и игры (не без-
мозглые!) у нас всегда рядом идут.

Трудовой лагерь - это две финансовые
составляющие: деньги от города на зар-
плату и деньги от республиканского центра
молодёжной работы на проведение досуга.
У ребят были рабочие дневники (руко-
писные или «интернетовские»), где они
описывали свои впечатления о приобре-
тённом опыте, о том, как они становятся
коллективом. Общее впечатление - пози-
тивное.

Третья смена - самая короткая. Её про-
ведение финансирует Министерство об-
разования и культуры. Она направлена
на молодёжь, которая засиделась дома во
время коронавируса. Наш проект, с рас-
чётом на пять дней без выездов, получил
поддержку. Над чем трудились? Над соз-
данием оригинальных игр, которые потом
можно будет «продвигать в народные мас-
сы». Ответ о том, что поддержка мини-
стерством нам гарантирована, мы полу-
чили в последний момент, потому и лагерь
собирался спешно: на сайте нашей орга-
низации была идея лагеря описана, была
анкета, которую следовало заполнить.
Первые, кто это сделал, в лагере и оказа-
лись. Максимум - 15 человек. Обидно,
конечно, тем, кто хотел в лагерь, но с за-
явкой опоздал.

Три смены по пятнадцать душ - это
уже сорок пять. Вот столько наш летний
лагерь смог принять в этом году молодых
людей.

Записал Николай КЛОЧКОВ
Фото представлено 

Молодёжным центром ESN

«Уважаемые, на календарь-то гляньте! Сентябрь на дворе, а в рубрике –
лето!», - скажет дотошный читатель. Как бы и справедливый упрёк, но автор
статьи с ним не согласен. Речь-то пойдёт о летнем сезоне трудового отряда мо-
лодёжной организации ESN. Не буду повторять, как из-за пандемии существо-
вание городских лагерей в эти каникулы вообще висело на волоске: деньги в
бюджете запланированы, а вот разрешат проведение лагерей или нет, если да,
то когда? В общем, ситуация сложилась нестандартная. «Еэсэновцы» умудрились
сработать в полукарантинных условиях быстро и надёжно. Далее - рассказ
Веры Егоровой, руководителя волонтёрского клуба ESN. Для того, чтобы этот
рассказ состоялся, мне пришлось «вырвать» Веру в «административном
порядке» из планового занятия третьей смены (понимаю, что это не хорошо,
но и у журналиста день так расписан, что только поспевай). Заменил её на за-
нятии во время нашего разговора руководитель молодёжного центра Игорь
Малышев. Вот что рассказала Вера:

Летний сезон
Самая короткая
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Всё – это углублённые акватория и
фарватер, лодочный стапель, молы, при-
чал, банный комплекс, приведённая в
порядок и освещённая  территория, де-
баркадеры… Тогда участники Морской
Ассамблеи оказались первыми посети-
телями только что открывшегося здесь
ресторана «Tulivee», где нас покормили
очень сытно, удивив названиями блюд.
Мой вопрос, адресованный владельцам
порта братьям Притс, является ли реа-
лизация идеи для них бизнесом, вызвал
смех: «Что Вы, какой бизнес?! Пока
только хобби. Основное место работы у
нас другое», - ответил Хейго. И рассказал,
что на начальном этапе строительства
их поддержал Фонд развития предпри-
нимательства (EAS), что движутся они
к осуществлению идеи строительства
здесь целого комплекса, напоминающего
об истории этих мест, медленными ша-
гами, ставят задачу перед собой строить
хотя бы по одному объекту в год.

А начиналось всё …с канистры, най-
денной братьями на чердаке деда, кото-
рый, как и все в округе, в свои годы за-
нимался контрабандой спирта, выстраи-
вая «дружеские отношения» на этой
почве с финнами (факты свидетельствуют,
что торговля между эстонцами и финнами
началась ещё в 13 веке, да и вообще ис-
тория этих мест изобилует многими лю-
бопытными фактами). Находка заинте-
ресовала братьев, они углубились в из-
учение истории своей семьи, побережья
Пуртсе и решили «увековечить» её, хотя
бы  создав музейную экспозицию. И
когда Хейго рассказывал о желании со-
оружать по объекту в год, в качестве

приоритетных строек он назвал как раз
музей водки и небольшой отель, где бы
можно было принимать яхтсменов и дру-
гих отдыхающих. Когда в нынешнем ав-
густе мы прибыли в Пуртсе с  предста-
вителями «Круглого стола» националь-
ных обществ Ида-Вирумаа (об этом была
публикация в предыдущем номере «СВ»),
я вспомнила о желании Хейго и порадо-
валась, как целенаправленно молодые
люди идут по пути достижения своих
желаний. Перемены очевидны. Но самое
главное – реализована идея создания му-
зея водки и мини-отеля.  К тому же по-
строена летняя крытая веранда, где можно
проводить концерты, встречи и даже
просто посидеть, любуясь рассветами и
закатами, вдыхая воздух Балтики и на-
слаждаясь прекрасными видами. Правда,
музей ещё не богат экспонатами, однако

уже кое-что здесь даёт наглядноё пред-
ставление о том, как и в чём в былые
вре мена траспортировали контрабандный
спирт. Много иллюстративного и текс-
тового материала. Интерес представляет
и фильм, снятый по заказу Морского
музея и рассказывающий о событиях
20-х годов прошлого века в связи с про-
цветающей в те времена на Балтике этой
самой контрабанды, которой занимались
местные жители. 

Дополнила фильм своим рассказом о
прошлом этих мест, о жизни рыбаков,
контрабандистов и их занятиях учитель-
ница истории из школы Кивиыли Тийна
Килуметс. Слушать её было любопытно,
поскольку, привлекая внимание к экс-
понатам, она сопровождала всё интер-
сными комментариями, шутками. Пре-
красно владея темой беседы, она бук-
вально увлекла нас  прошлым. Музей
разместился на первом этаже нового зда-
ния, а на втором, как и мечтали владельцы
порта, открыты гостиничные номера,
каждый из которых носит имя одного из
бывших контрабандистов.

Прогулявшись по портовой террито-
рии, мы с удовольствием пообедали в
том самом ресторанчике «Tulivee», ко-
торый открылся три года назад. Меню
по-прежнему любопытнейшее: те же на-
звания блюд – «Хмельная овца», «По-
целуй бабушки», «Утиная охота», «Мор-
ское благословение»...  Вкусно – пальчики
оближешь! За три года ресторан нара-
ботал хорошую репутацию и способ-
ствовал развитию «свадебного» туризма:
появилось много желающих провести
здесь, на берегу моря, на лоне природы,
свадьбу или юбилей – экзотика!

В следующем номере газеты расскажу
ещё об одной новинке этих мест и о
других энтузиастах, которые, пытаясь
найти своё «место од солнцем», создают
что-то своими руками, своим вдохнове-
нием и трудолюбием. А ещё – любят
мечтать, и сами же свои мечты осу-
ществляют, не дожидаясь «милости от
природы» и от «добрых государственных
мужей».

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Три года назад мне довелось быть в яхтенном порту Пуртсе вместе с участ-
никами Морской Ассамблеи, которая проходила в Силламяэ. Несмотря на
то, что тогда дул почти штормовой ветер, было холодно и неуютно, впечатления
от этой экскурсии остались самые хорошие. Вызвало удивление то, что всё
увиденное было сотворено братьями Притс по собственной инициативе, с
нуля и почти за собственные средства.

По Ида-Вирумаа
От контрабанды 
к «свадебному» туризму
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Конечно, соперник не из самых серь-
ёзных (один из аутсайдеров турнира),
три очка в таком матче надо брать. Однако
без настроя на игру даже и на «старуху
бывает проруха». Хорошо, что наша
команда не позволила себе «шапкозаки-
дательства», да и быстрый гол, который
Даниил Дикопавленко забил уже на 5-й
минуте встречи, придал куражу силла-
мяэсцам. До перерыва ещё два мяча по-
бывали в воротах гостей. Отличились
Эрик Анохин и Кирилл Новиков. Во вто-
ром тайме «калевцы» не то чтобы сбро-

сили обороты, но вот реализовать имею-
щиеся возможности долгое время не уда-
валось. Зато концовку матча можно на-
звать бенефисом Новикова: 80-я минута
– 4:0, 88-я – 5:0, 90-я - 6:0. И все эти
голы на счету Кирилла. «Sillamäe Kalev»
в результате этой победы закрепился в
середине турнирной таблицы. В следую-
щую субботу наших ждёт интересный
выездной матч против команды «Maardu
Linnameeskond-2». Дело в том, что сил-
ламяэсцы и маардусцы пока борются
между собой за 8-9 места в чемпионате.

В классе U-16 (первая лига) «Sillamäe
Kalev/Phoenix» ведёт борьбу за медали
первенства. Фаворитом в этой гонке яв-
ляется «Nõmme United» (Таллинн), а вот
«серебро» и «бронзу» будут, скорее всего,
делить между собой наша команда и
«Laagri» (Харью). В очередном туре сил-
ламяэсцы на своём поле обыграли «Kalev
Valge» (Таллинн) со счётом 3:1. В первой
половине матча гол забил Никита Под-
липский, во второй сначала отличился
Антон Волосатов, а затем Вадим Вели-
канов (он, кстати, пока лучший бомбардир
в команде). Гости забили мяч престижа
за 10 минут до конца встречи. 12 сентября
«Sillamäe Kalev/Phoenix» ждёт на выезде
принципиальный матч против лидера
турнира. Напомним, что не так давно
«Nõmme United» разгромила «калевцев»
на поле в Йыхви - 6:0. Каким будет от-
вет?

В очередном туре чемпионата Эстонии во второй лиге (регион Põhi/Ida)
команда «Sillamäe Kalev» обыграла на своём поле «Ajax» (Таллинн) с крупным
счётом.

Спорт
Футбол

24-часовой ультрабег прошёл, как и
намечалось. Он собрал в Силламяэ 30
спортсменов из Латвии, Литвы и Эстонии.
Как отметил один из организаторов со-
ревнований Рене Кундла, в нашем городе
всё было сделано так, чтобы соревную-
щиеся чувствовали себя желанными го-

стями. Хорошие условия для проживания
приезжих спортсменов созданы в спорт-
комплексе, он же помог в организацион-
ной части. Победителем стал Владимир
Фролов, который пробежал дистанцию
в 237 км, что стало новым рекордом
Эстонии. Рекорд страны установила среди

женщин Райли Рюйтель, - 199 км, а луч-
шей была  Сигита Ваксе из Латвии – 202
км. Из идавирумаасцев отличился Герман
Терехов – 212 км.  Любопытно, что стар-
товали спортсмены в карантинных масках,
в которых и пробежали два первых круга,
пока не растянулись в цепочку.

Каждый спортивный старт нынче может стоять в плане, но это не значит,
что он состоится. Например, отменён Кубок стран Прибалтики по лёгкой ат-
летике. Под вопросом намеченный на силламяэской тропе здоровья Чемпионат
Эстонии по спортивной ходьбе. С мая его перенесли на конец сентября, но не
факт, что и осенью он состоится. Поэтому каждое спортивное событие в
период коронавируса, действительно, становится событием.

Поскольку чемпионат имел открытый
формат, то на него прибыли представи-
тели других городов Эстонии. Все ка-
рантинные правила соблюдались. По-
скольку значительную часть трениро-
вочного процесса, как уже писалось,
пришлось вести через видеоконференции,
то не все сумели подготовить новые про-
граммы. В качестве исключения в неко-
торых группах можно было выступать с
прошлогодними.

Силламяэские гимнастки заняли во-
семь призовых мест. В категории «А»
среди девушек 2006 г.р. Александра Его-
рова была лучшей. Полина Кудряшова
(2008 г.р.) завоевала «бронзу». В катего-
рии «В» первые места у Лианы Нагови-
цыной (2013 г.р.), Дарины Крыловой
(2006 г.р.), Арины Суворовой (2005 г.р.),
второе место у Миланы Пановой (2011
г.р.). Третьими стали Дарина Грушева
(2007 г.р.) и Дарья Зуева (2006 г.р.).

Отметим, что Александра Егорова и
Полина Кудряшова приглашены для уча-
стия в Кубке Эстонии и чемпионате стра-
ны.

Николай КЛОЧКОВ
Фото Бориса СИНИЦОВА и

Нелли ОКОМАНЧУК

Приятно писать о победах

Стартовали в масках
Лёгкая атлетика

Два дня для выяснения
отношений на ковре
В Силламяэ 4-5 сентября прошёл Чемпионат Ида-Вирумаа по художественной
гимнастике. Участниц было около 160-ти.

Художественная гинастика
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Начало августа. Первый мой «обход
города» после отпуска. И вот у пивзавода,
граничащего с «МЕКЕ Силламяэ» и ка-
кими-то строениями за ограждением, ко-
торые  явно говорят о наплевательстве
на всякую там эстетику, обнаруживаю
сухую траву высотой выше пояса. Плюс
свалка ветвей, тоже ландщафту Силламяэ
красоты не добавляющая. Непорядок?
Яв ный. Иду по инстанциям, чтобы вы-
яснить, почему хозяину участка не на-
помнили о правилах благоустройства,
действующих в городе. «Крайним» ока-
зывается инспектор по надзору Меэлис
Тунгаль - это, мол, его «епархия» делать
внушение тем, за кем непорядок. И тут
натыкаюсь на противоречие между го-
родским уложением и государственным.

Могу привести запрос от работника
горуправы к работникам Министерства
юстиции и ответ на него полностью, но
это займёт много места в газете. Поэтому
о сути запроса и о сути ответа расскажу
кратко. Запрос касался того, как можно
карать владельцев территорий, где траву
не косили и не собираются это делать,
несмотря на предупреждение о возмож-
ном штрафе. Ответ из минюста меня по-
тряс. Опять же коротко: можно наложить
штраф, но в том случае, если сухая трава,
в случае горения, может нанести мате-
риальный урон владениям соседей. И
параграфы указаны из законов, и под-
пункты к ним. 

И как всё это понимать?! С одной сто-
роны, государство требует от муници-
палитетов такой благоустроенности, что-
бы глаз радовала, а с другой - пока трава
не загорится, то и взятки гладки.

Знаете, я лично не верю в то, что
клерк из минюста не косит траву на

своём участке, а если живёт в квартирном
товариществе, то не возмущается, если
она вырастет по пояс и выше. Но зато на
своём рабочем месте он отвечает местным
самоуправлениям «параграфами».

Отвлекусь, но по теме. Есть у меня
знакомые, дачный дом которых находится
на берегу Чудского озера. Территория
их участка граничит с «ничейной», то
есть пока муниципальной или купленной
кем-то, кто там и на горизонте не по-
является. Так вот знакомые из года в год
нанимают за свой счёт тракториста, ко-
торый за огородкой траву «сносит под
корень», чтобы избавить её приближен-
ность к даче. Мне отводилась задача коп-
нить эту траву подальше от дома.

Вернёмся  к городскому парадоксу. И
в Силламяэ есть участки, которые «за-

столблены» за некими владельцами или
владельцы имеют их при уже действую-
щем предприятии. И расти там трава
хоть в полный человеческий рост? А
если загорится? Ну тогда… А тогда уж
понадобятся доказательства, пойдут су-
дебные разбирательства. Хозяин неско-
шенной травы предъявит фотографии её
после дождя, поникшую, никому не угро-
жающую. 

И какой выход? В горуправе мне ска-
зали, что в тех случаях, когда хозяин
участка своевременный покос травы не
соблюдает, то он будет проводиться го-
родом, а потом собственник получит счёт
от муниципалитета. Резонно. Надо ска-
зать, что подобный способ воздействия
в Европе уже существует. Как мне со-
общила знакомая датчанка, она немного
запустила живую изгородь вокруг дома.
За неё выполнил работу садовник, наня-
тый муниципалитетом, а она получила
солидный счёт.

Не менее парадоксальная ситуация и
по «собачьему» поводу. Закон разрешает
наказывать нерадивых собаководов в том
случае, если нанесён материальный
ущерб. На основании закона за нарушение
правил содержания собак и кошек, если
по неосторожности это причинило ма-
териальный ущерб или ущерб здоровью
человека, их владелец наказывается де-
нежным штрафом до 200 штрафных еди-
ниц. 

То есть если собака вас покусала, по-
рвала брюки-юбку и т.п., то можете жа-
ловаться, а так… «Вот у меня на столе
лежит заявление от женщины, чью дочь
напугала большая собака, идущая с хо-
зяином без намордника и поводка. Что
делать? Штрафовать нельзя, так как со-
бака материального ущерба не нанесла,
а испуг ребёнка - это не серьёзный про-
ступок. Остаётся вместе с участковым
инспектором провести превентивную бе-
седу с хозяином», - сказал Меэлис Тун-
галь.

Ну и скажите, правы ли законодатели,
если выдумывают такие параграфы?

Николай КЛОЧКОВ

Парадоксальная ситуация, на мой взгляд, родилась из-за бюрократизма на
высшем уровне. Либо я ничего не понимаю, либо государственные мужи и
жёны в чём-то где-то не додумали.

Городское хозяйство
Параграфы, которые 
против нас
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День знаний касается ведь
не только школ, но и детских
садов тоже. Событие, как по-
нимаете, и радостное, и вол-
нительное для детей, родите-
лей, учителей, в общем, для
всех, кто к этому празднику
причастен. Трепетное ожида-
ние старта в путь в неизве-
данное и интересное… Дет-
ский сад «Пяйксеке» ежегодно
организует в этот день шоу
на игровой площадке, участ-

никами которого становятся
герои сказок. Музыка и дет-
ский смех поневоле привле-
кает прохожих. Но… «В этом
году, следуя рекомендациям
Департамента здоровья, мини-
праздники были организованы
в каждой группе отдельно.
Наличие современных техни-
ческих средств позволяет ши-
роко использовать интерак-
тивные доски, проекторы, ро-
бототехнику как в учебном

процессе, так и в игровой дея-
тельности детей. Педагоги
подготовили праздничные
игры и музыкальный репер-
туар. Ребятня наперебой де-
лились потом, как у них было
весело, и даже была дискотека.
Рассказывая о самом празд-
нике, его значении, дошколята
применяли свои знания эстон-
ского языка. Праздничная ат-
мосфера жила в «Пяйксеке»
весь день. На прогулке детей
ждали весёлые игры и спор-
тивные эстафеты. Воздушные
шарики, разноцветные флажки
и цветы украшали игровые
площадки и групповые поме-
щения. А какой же праздник
без пирога? Вкусное и аро-
матное лакомство от поваров
ждало ребят на полдник. Ну
а назавтра начались трудовые
будни, которые тоже для детей
у нас скучными не бывают»,
- сказала завуч «Пяйксеке»
Татьяна Туканова.

... «Я всё думала, как на-
звать выставку, которая у нас
открылась после карантинного
перерыва. Люди приходят в
дневной центр «Феникс» для
общения, а тут нас как будто
отрезали от него. Конечно,
мы созванивались, но это же
не то, не сравнишь с живым
общением. Как не скукситься,
сидя дома? Однако мы люди
былой закалки! Взялись за ху-
дожественный труд на дому.
Теперь можно увидеть, кто
как поработал, кто что и из
чего сотворил. Жёсткий ка-
рантин показал, что он не
«прилепил» наших людей к
телевизору. И вот он - резуль-
тат: вышивка, куклы, картины,
коврики из «бросового» ма-
териала... Каждый год мы го-
товим к Рождеству подарки
для ребят из попечительского
учреждения «Лоотус». Уже
сейчас можно увидеть шарфик
и варежки, которые связаны
во время карантина. Выбрали
вариант названия выставки -
«Творчество при самоизоля-
ции»», - давала мне пояснения
по ходу выставочного осмотра
руководитель «Феникса» Те-
реза Печникова.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора 

Начали! Впрочем, не так:
продолжаем!

Два события, связывающие поколения (стар и млад), состоялись на минувшей неделе.
И оба – традиционные, но с нюансами.


